



## Freunde der Pader e.V.

c/o Verkehrsverein Paderborn

Marienplatz 2a, 33098 Paderborn

Tel. (05251) 882980

E-Mail: [info@freunde-der-pader.de](mailto:info@freunde-der-pader.de)

9. August 2019

## Informationen für „Freundinnen und Freunde der Pader“ – 04 / 2019

Liebe Freundinnen und Freunde der Pader,

Libori ist vorbei und wie alle Jahre wird es nach der „fünften Jahreszeit“ merklich ruhiger in Paderborn. Doch der Sommer ist uns noch treu geblieben. Zur Zeit erleben wir recht intensiv mit dem schönen, recht beständigen warmen Wetter einen großen Vorteil des Sommers, mit den fehlenden Niederschlägen aber auch einen Nachteil. Unsere Pader sprudelt glücklicherweise ununterbrochen, doch die Grünflächen des Paderquellgebiets und der Paderwiesen sind zum Teil schon ziemlich vertrocknet. Wie es im weiteren Verlauf von Pader und Lippe aussieht, können Sie bei einer Fahrradtour am kommenden Donnerstag, 15. August, in Augenschein nehmen. Näheres dazu lesen Sie unter Punkt 1.

### Die Themen heute:

1. Einladung zur Teilnahme an der „Heimat-Tour 2019“ mit der Ministerin Ina Scharrenbach, Ministerium für Heimat, Kommunales, Bau und Gleichstellung des Landes Nordrhein-Westfalen, am Donnerstag, 15. August 2019
2. Führung durch das Mühlenmuseum in der Stümpelschen Mühle am Mittwoch, 28. August 2019
3. Führung durch das Mittlere Paderquellgebiet am Donnerstag, 19. September 2019
4. Rückblick auf die Mitgliederversammlung vom 18. Juli 2019

### 1. Einladung zur Heimat-Tour 2019

Wir freuen uns, Sie als Mitglied des Vereins „Freunde der Pader e. V.“ zu einem besonderen Ereignis einladen zu dürfen: zur Teilnahme an der „Heimat-Tour“ der Ministerin Ina Scharrenbach, Ministerium für Heimat, Kommunales, Bau und Gleichstellung des Landes Nordrhein-Westfalen (MHKBG NRW), die am Donnerstag, 15. August 2019, von Paderborn nach Lippstadt führt.

„Mit dem Zweirad unser Land erfahren!“, das ist das Motto von Frau Ministerin Ina Scharrenbach, die an insgesamt sechs Tagen mit dem Fahrrad sechs Regionen unseres Bundeslandes erkundet und dabei zahlreiche Bürgerinnen und Bürger vor Ort trifft. Bei der fünften Heimat-Fahrrad-Tour radelt die Ministerin weitestgehend auf der Römer-Lippe-Route von Paderborn über Delbrück nach Lippstadt. Dabei steht der Tag ganz im Zeichen des Wassers: Die Tages-tour beginnt an den Paderquellen, verläuft über Schloß Neuhaus nach Delbrück und von dort am Alberssee vorbei nach Lippstadt.

Hier ein Überblick über den Tagesablauf:

9.00 Uhr Paderquellgebiet beim Galerie-Hotel, Bachstraße 1:  
Offizielle Begrüßung – kl. Morgenimbiss – Führung Paderquellgebiet

10.15 Uhr Schlosspark Neuhaus  
Musikalischer Willkommensgruß; Vereinspräsentation

11.10 Uhr Festplatz Nesthausen:  
Heimattförderung; Vereinsvorstellung

12.30 Uhr Heimathaus Delbrück, Kirchplatz 10:  
Bürgerschaftliches Engagement vor Ort; Mittagsimbiss

14.10 Uhr Alberssee Lippstadt, Strandbad:  
Vorstellung Regionale-Agenturen OWL und Südwestfalen

16.00 Uhr Stiftsruine Kleine Marienkirche, Im Stift 1:  
Begehung und Vereins- und Projektpräsentation

16.30 Uhr Spielplatz „Entenei“ im Grünen Winkel Lippstadt:  
Abschlussimbiss

Wenn Sie Lust haben, den ganzen Tag oder einen Teil davon mitzuradeln, melden Sie sich bitte bis zum 12. August 2019 bei Frau Sangierla Birkhahn per Mail unter [heimat@mhkbq.nrw.de](mailto:heimat@mhkbq.nrw.de) an. Bitte beachten Sie, dass die Teilnehmerzahl auf 30 Personen begrenzt ist.

Wenn Sie nicht radeln möchten, können Sie – auch ohne Anmeldung – an den beiden ersten Programmpunkten (Paderquellgebiet und Schlosspark Schloß Neuhaus) teilnehmen.



## 2. Führung durch das Mühlenmuseum in der Stümpelschen Mühle

Nachdem Ende letzten Jahres zunächst das Mühlencafé in der Stümpelschen Mühle seinen Betrieb aufgenommen hat, eröffnete am Pfingstmontag nun auch das Mühlenmuseum im oberen Teil des Gebäudes.

Wir möchten Sie – auch im Namen von Willi Ernst – zu einer exklusiven Führung durch das Mühlenmuseum einladen. Der Rundgang findet am Mittwoch, den 28. August 2019, um 16.00 Uhr statt und dauert etwa eine Stunde. Treffpunkt ist vor der Stümpelschen Mühle bzw. dem Pesthaus in der Straße Spitalmauer.

Bitte geben Sie unter [info@freunde-der-pader.de](mailto:info@freunde-der-pader.de) oder telefonisch unter 05251 882980 (Tourist Information Paderborn) Bescheid, wenn Sie teilnehmen.

## 3. Führung durch das Mittlere Paderquellgebiet

Am 26. April 2019 wurde das neugestaltete Mittlere Paderquellgebiet nach gut einjähriger Bauzeit offiziell eingeweiht. Mittlerweile hat sich das Gebiet zwischen Maspornplatz und Mühlenstraße schon deutlich weiterentwickelt. Es lohnt sich, mal genauer hinzuschauen. Daher laden wir Sie zu einem rund einstündigen Rundgang durch das Areal mit dem Bauleiter Stefan Buschmeier vom Amt für Grünflächen und Umweltschutz ein. Termin ist Donnerstag, 19. September 2019, um 16.00 Uhr – Treffpunkt: vor der Paderhalle



#### 4. Rückblick auf die Mitgliederversammlung 2019

Der Vortrag zur Wirtschaftsgeschichte der Pader von unserem Vereinsmitglied Professor Michael Ströhmer war zugleich Abschluss und Höhepunkt der diesjährigen Mitgliederversammlung am 18. Juli 2019. Die rund 40 Zuhörer – Vereinsmitglieder und einige Gäste - erfuhren, dass die Pader in den vergangenen Jahrhunderten ein intensiv genutzter Fluss war. Zwischen den Quellen in Paderborn und der Mündung in Schloß Neuhaus gab es nicht nur zahlreiche Wasserräder, sondern auch eine intensive Grünlandwirtschaft. Das führte öfter zu Nutzungskonflikten und bisweilen auch zu ökologischen Problemen. Eine Erholungsfunktion sowie Naturschutzaspekte wie in heutigen Zeiten spielten damals überhaupt keine Rolle. (Eine Mitschrift des Vortrags, die Vereinsmitglied Wilhelm Grope angefertigt hat, senden wir Ihnen zusammen mit diesem Rundschreiben zu.)

In seinem Tätigkeitsbericht hob Dieter Honervogt als Vorsitzender insbesondere das Engagement des Vereins bei der Errichtung des Funktionsmodells der Wasserkunst und beim Großgraffiti im neugestalteten Mittleren Paderquellgebiet hervor.

Neben den Vereinsregularien stand die Wahl des dreiköpfigen Vorstands auf der Tagesordnung. Die bisherigen Amtsinhaber Dieter Honervogt als Vorsitzender, Peter Völse als stellvertretender Vorsitzender und Claudia Warnecke als KassiererIn stellten sich erneut zur Wahl und wurden von den anwesenden Mitgliedern einstimmig bestätigt.



Das war's für heute. Wir bedanken uns für Ihre Aufmerksamkeit!  
Bis demnächst aus der Geschäftsstelle.